

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los juéves.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—San Agapito obispo y mártir.

EL SOL..... { Sale..... á las 5 y 55 minutos.
 { Pónese.. á las 6 y 5 minutos.

Noticias estrangeras.

ITALIA.

Nada añaden los periódicos de Italia recibidos á las noticias que anteriormente tenemos comunicadas á nuestros lectores. En la seccion de hoy hemos dicho que circulaba por Paris la noticia de que Pio IX habia dirigido una carta á Luis Napoleón manifestándole que no tardaria mucho en regresar á Roma, pero esto lo creemos ahora menos realizable que antes, si se tiene en cuenta el resultado de las elecciones de Francia; resultado que infaliblemente destruirá todos los cálculos de corte de Pórtici, siempre sobresaltada al mero anuncio de un cambio de política en la vecina pública en sentido mas avanzado.

El diputado Simonetta interpelló al ministro del Estado del gobierno de Turin en la sesion del 5, sobre el proyecto que tenian los austriacos situar un vapor de guerra en las aguas de Venecia, fortificando al mismo tiempo varios puntos de sus márgenes. El ministro contestó que esta medida, caso de llevarse á efecto, no debia inquietar el ánimo de los diputados por no ser aquella para operaciones militares, mas que si las intenciones del Austria pudieran en lo mas mínimo dar á la independencia del Piamonte, que el gobierno procuraria porque no padeciese en lo mas íntimo la dignidad de la nacion.

PORTUGAL.

Al 10 alcanzan los periódicos de este reino que recibimos ayer. Segun *La Revolucao*, el gobierno ha convocado á los diputados de la mayoría á reunion para tratar en ella de la discusion del proyecto sobre ley de imprenta, y del folleto publicado por el duque de Saldanha que tan mal ha dejado al célebre Costa Cabral y sus colegas.

La Patria dice que el gobierno se ocupa de publicar proclamas, para mandarlas despues reparadas de una manera cautelosa y suponer que los autores de tales papeles son los realistas.

Diferentes periódicos de Oporto se ocupan de la evacuacion de Macao, cuya plaza habia recibido unos refuerzos procedentes de Goa. Una fragata francesa y otra americana estaban ancladas en el puerto para preservar á la ciudad de una embestida de parte de los chinos.

INGLATERRA.

Segun el *Morning Herald*, se presentará muy pronto el baron de Roschild en la Cámara de los Comunes, para tomar su asiento en el Parlamento, como uno de los representantes de la ciudad de Londres. Se cree que como judío rehusará presentarse al Parlamento sobre los Evangelios, y que solo hará hacerlo sobre el Antiguo Testamento.

(Nacion.)

ESPAÑA.

MADRID 15 de marzo.

Se confirma sin contradiccion la noticia que dice que hace algunos dias, sobre haber el gobierno

contratado un empréstito de treinta millones, con el interes de nueve por ciento al año.

Algunos, sin embargo, han dicho que á pesar de los esfuerzos que se han hecho acudiendo á varios capitalistas, dicha cantidad no se pudo llevar ni con mucho. Otros suponen que en este negocio va involucrada la entrega de algunos buques de vapor de construccion estranjería, que el gobierno iba á adquirir.

Por lo que toca al empréstito, si realmente se verifica, el gobierno dará cuenta á las Cortes de la necesidad imperiosa é imprescindible que pueda haber habido, para lanzarse á una operacion que compromete la futura produccion, supuesto que los ingresos de la época á que alcanzan los actuales presupuestos, no serán suficientes para reembolsar cualquier anticipo que se obtenga. Sí, como se dice, quedan hipotecadas á esta obligacion las rentas de Ultramar, que se hallan ya consumidas por un largo espacio de tiempo, quedará reducido á la nada este pingüe recurso, de que tanto se ha abusado hasta ahora.

Supuesta la necesidad de semejante empréstito para un objeto determinado, que por imprevisto y repentino no haya podido tenerse presente en la peticion de los subsidios, nada tendríamos que decir con respecto al interés, si se probara que no se ha omitido medio alguno para reducirlo á lo menos posible. Pero ninguna señal se advierte de que se hayan hecho tales esfuerzos. Solo en la concurrencia deben buscarse semejantes ventajas, incompatibles con una operacion verificada bajo la sombra del ministerio.

¿Pero no hay aqui mas que un simple préstamo á un interes mayor ó menor, con devolucion á plazos mas ó menos largos, bajo condiciones claras, no espuestas á dolo ni tergiversacion, ni complicadas con arbitrajes que ocultan la verdadera naturaleza del negocio bajo formas aparentes y deslumbradoras? Mucho tememos que este empréstito sea uno de los tantos pastuchos que se han verificado con gran perjuicio de los intereses del Erario y con escándalo de la nacion. Se ha soltado la palabra de compra de vapores; y esto basta para despertar un desagradable recuerdo, y escitar una prevenicion universal. ¿Si se creará que el público ha olvidado lo que sucedió á principios de 1844 con aquella famosa contrata que tan caro nos costó, cuando tuvimos que pagar un servicio no recibido, solo porque se habia proyectado!

Pero suponiendo que este contrato tenga su efecto y no venga á reducirse á una gratuita indemnizacion de perjuicios figurados, ¿como se atreve el gobierno á repetir la tristísima esperiencia que nos han dejado constantemente y sin excepcion todas las adquisiciones hechas para nuestra marina en el extranjero? ¿Tan pronto ha de haberse borrado de nuestra memoria aquella estafa con que el emperador de Rusia sorprendió la inesperienza del rey Fernando VII, regalándole por quinientas mil libras esterlinas aquellos bageles, que á duras penas pudieron llegar á Cádiz, para desarmarse á toda prisa y vender los cascos por leña podrida? También aquellos estaban destinados para una expedicion á Ultramar, y nuestras posesiones se perdieron para siempre, á consecuencia de este brillante negocio, que nos hizo ridículos á los ojos del mundo entero.

Y todavia dirán los defensores del gobierno que

si se contrae un empréstito de treinta millones es para fomentar nuestra marina. Buen fomento, por cierto, condenar nuestros arsenales y astilleros á una forzosa ociosidad, dejar perder nuestros hábitos de construccion, y hacer el gobierno lo que en los particulares severamente castiga. Mengua es para la nacion española tener que ir á comprar á los estrangeros las maclas y desechos que generosamente nos ceden, en cambio de los últimos restos de nuestra riqueza. Hemos de confundirnos con aquellos salvajes cuyo oro rescatábamos con cuentas de vidrio. ¿A lo menos aquellos no sabian fundirlas al soplete, ni para hacer este inocente trueque levantaban un empréstito; dando á mas de lo que tenian lo que aun habian de producir. Nosotros con todos los elementos, queremos que otras naciones aprovechen el trabajo de que nos desdeñamos. Somos los reyes de la tierra, y recibimos el tributo de todos. Gracias sean dadas á los que nos proporcionan tanta holganza, tanta felicidad.

(Nacion.)

Idem 16.

Todos los diarios de Paris recibidos en el correo de ayer, que corresponden al dia 10 dedican sus artículos al solemne acto de soberania á que el pueblo se estaba consagrando desde las ocho de aquella mañana.

La Voz del Pueblo se espresa en estos términos:

«Salud, jornada del 10 de marzo!

Dia de libertad, dia de soberania, dia de fiesta para el pueblo, ¿qué es lo que nos trae en los rayos de tu sol de primavera?

¿Es la libertad? ¿Es el despotismo?

¿Es el estímulo á los proyectos de usurpacion?

¿Es la muerte á todas las intrigas contra-revolucionarias.

¿Es la guerra? ¿Es la paz?

¿Es la division eterna sembrada entre todas las clases? ¿Es la conciliacion cimentada para siempre entre la clase mediana y el proletariado?

Electores! A vosotros os toca decidir!

A vosotros os toca ver, si es mejor depositar en la urna electoral, con vuestra papeleta de bill de indemnidad en favor de todas las conspiraciones, de todas las ambiciones, de todas las traiciones que envuelven nuestra patria con sus sombras funestas, ó si os conviene hacer del escrutinio del 10 de marzo una gran manifestacion del pueblo frances contra las intrigas de la reaccion, los golpes de Estado y las amenazas del absolutismo.

La Union republicana ha resuelto protestar. *La Union realista* os invita á aprobar.

¿Aprobareis ó protestareis?

La una os grita: «union en la república y en la libertad!»

La otra os azoza, diciendo: «Guerra en nombre del orden y de la autoridad!»

La República, la libertad, vosotros lo sabeis, ciudadanos, es la Constitucion respetada, la ley inviolable, nada mas; pero nada menos.

La República, el sufragio universal, el progreso; hé ahí en tres palabras el programa de los republicanos.

¿Cuál es el programa de los realistas? ¿Cuál es el orden y la autoridad que ellos invocan?

Que en lugar de sus palabras os respondan los actos de los realistas.

El orden y la autoridad es la destruccion de la República romana, es la suspension de los diarios, es el saqueo de las imprentas democráticas, es la persecucion de los diputados independientes, es la suspension de los clubs y la suspension del derecho de reunion, es la confiscacion de la libertad de la tribuna, es la ley sobre el estado de sitio, es la ley destructiva de la libertad de imprenta.

El orden, la autoridad es la violacion y la suspension de todas las leyes, es el régimen escepcional sustituido al régimen constitucional, es el capricho y la arbitrariedad precediendo al despotismo, es la amenaza incesante de una usurpacion ó de un golpe de Estado.

El orden, la autoridad, es la invasion extranjera llamada y proclamada en alta voz como un beneficio de la Providencia, es la escitacion al odio y al encono de unos ciudadanos contra otros, erigida en medio del gobierno.

El orden y la autoridad es el odio en la justicia, el odio en la ignorancia, el odio en la impotencia.

Ved ahí el programa de los realistas, escrito por ellos mismos en un libro que no miente jamas, en el libro de la historia.

Ved ahí, electores, lo que vais à probar ó à condenar.

Vosotros sois los jueces supremos: pronunciad vuestro veredicto.

La República se espresa asi:

«Electores de Paris! Hoy es el dia de la gran batalla, de la batalla pacífica que va à decidir acaso de los destinos de nuestro pais. Jamas cuestion electoral alguna se ha formulado en términos mas claros y precisos.

¿Quereis conservar la República?

¿Quereis restaurar las monarquías?

Hace diez y ocho meses que se os ha puesto en esta alternativa: tiempo es ya de pronunciaros.

De debilidad en debilidad se nos ha conducido hasta el punto de que la Francia, que podia ser el árbitro de la Europa, abandonada à su vez por naciones que desconfian de ella, odiosa à los reyes que conocen la fuerza expansiva de sus principios, se ve hoy dia encerrada en un círculo de hierro, oyendo à su alrededor el ruido de las armas, sin que nadie pueda decir en qué punto del horizonte va à estallar la tempestad.

¡Electores! La Europa creia, sobre la palabra de la reaccion, hace una presa fácil de la Francia. A vosotros os toca demostrar por vuestra actitud y por vuestro voto, que el inmortal espíritu del 89 vive siempre en vosotros, que quereis la República, y que estais dispuestos à defenderla...

¿Se trata de rehacer el imperio sin el emperador, el despotismo sin la gloria? ¿Adoraremos la ambicion sin el genio, y las botas del grande hombre cubiertas con su pequeño sombrero? ¡Ah! La Francia no está aun reducida à sufrir una dictadura de carnaval; ninguna mano es bastante poderosa hoy dia para manejar el cetro de Luis XIV ó la espada de Napoleon; y si una monomania perseverante ensayase iguales aventuras, no serian solo los culpables los castigados, sino que la Francia inocente pagaria con su reposo, su bienestar y su sangre, tan locas tentativas...

¡Electores! Se trata de escoger entre el congreso pacífico ó las revoluciones violentas, entre el trabajo de los talleres ó las tentativas monárquicas seguidas de una guerra civil, entre el reinado de la legalidad ó las visiones de un despotismo ridiculo. Vuestra suerte está en vuestras manos: escojed.»

Las reflexiones à que se entrega la Esperanza de ayer tarde, con motivo del triunfo obtenido por el partido socialista en la república vecina, tienen una alta significacion que nadie de cuantos las lean podrá desconocer.

Nosotros deseáramos que los diarios moderados contestasen al órgano del absolutismo español lo que les dicten la conciencia y sus convicciones. Su silencio seria sospechoso: su silencio equivaldria à confesar que el trono de nuestra Reina es incompatible con la libertad de nuestra patria.

Desde ahora protestamos contra una asercion tan insensata. Los que comprometen la existencia de la monarquía constitucional son los que aun sueñan en reacciones absurdas, en sistemas bastar-

dos, caducos y fallados hace ya años por la conciencia universal de los pueblos.

Asi se espresa La Esperanza.

«Todo lo que con referencia al correo de Paris del 10, que es el que hoy hemos recibido, pudiéramos decir; carece de interés al lado del despacho telegráfico del que mas arriba damos noticia, refiriéndonos al Pais. Es de una gravedad inmensa la nueva que este despacho encierra. Asi la mayoría de la Asamblea, llamada conservadora, como el poder de Luis Napoleon tiene contados sus dias.

Precisados à optar entre el socialismo, que seria su muerte, y un golpe de Estado, que no contando ya con el ejército equivaldria à la acción del temerario, que con una lanza hecha astillas entrara en combate singular, no sabemos por donde puedan salir del apuro si no vuelven los ojos à los bárbaros de la barbarie, que al cabo aun saben obedecer.

¿Piensan ya nuestros hombres de Estado en las consecuencias que esta situacion puede tener de un dia à otro en España? ¿Reconocen la urgente necesidad de terminar pronto, pronto, todas las cuestiones que tienen divididos à los hombres que sinceramente desean la conservacion del trono? Muy dudoso es. Nosotros de todos modos les diremos con Sheridan: «The crime carries the punishment along with it», ó hablando español, el pecado lleva consigo la penitencia. (Nacion.)

No debemos resistir al deseo de poner en conocimiento de nuestros lectores una noticia que hace pocos dias ha llegado à nosotros. El célebre Montemayor, el inventor del Eolo que el dia menos pensado ha de venir à atracar su barquilla en uno de los balcones del real palacio, y à quien generalmente se creia retirado en Andalucia, se halla en Madrid con su obra muy adelantada, casi à punto de concluirse. El señor Montemayor hace mucho tiempo que se estableció, aunque con alguna reserva, en el edificio que fué convento de S. Agustin cerca de Fuencarral, y allí, auxiliado de algunos artistas, algun profesor de matemáticas y varios artífices y operarios trabaja sin levantar mano en la construccion, no de un pequeño Eolo para hacer ensayos, sino de uno magnífico y de colosales dimensiones, el cual está ya para terminarse, y su autor con una fé cada dia mas viva, esperando el próximo momento de emprender su gran viaje por los aires. ¿Qué dirá el mundo el dia que le veamos volar! (Patria.)

Hace poco tiempo que ha muerto en Madrás un célibe ochentón, vulgo solteron que ha dejado en su testamento la suma de seis mil pesos, que se darán à interés y el producto anual se dividirá en cuatro partes iguales del modo siguiente: la primera à la muger mas alta que se haya casado durante el año; la segunda à la mas pequeña; la tercera à la muger mas vieja y la cuarta à la mas jóveno.

Las últimas noticias que se tienen de California son de las mas importantes que se han recibido desde que comenzo la emigracion para aquel pais.

La suma de las cantidades de oro en polvo traídas à Nueva-York por el Empire City, que acaba de llegar para diferentes casas de comercio de aquella plaza, no bajaban de 4.133,647 pesos, y pasajeros que habian llegado traian en sus baules mas de 4.000,000 lo que daría un total de 2.133,647 pesos. (Telégrafo.)

Palma 23 de marzo.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

El señor cónsul de Inglaterra en Mahon me ha comunicado por medio del vice-cónsul de aquella nacion, que reside en esta capital la noticia de que S. M. Británica ha tomado bajo su proteccion una exposicion de las obras de industria de todas las naciones que ha de celebrarse à principios del año 1854, habiéndose destinado la suma de cien mil duros para ser distribuidos en pre-

mios à los objetos que mas lo merezcan; y haciendo à la invitacion que me ha hecho el agente consular he dispuesto que se publique fin de que todo el que quiera pueda aprovechar la ocasion de dar à conocer asi las primeras materias ó producciones naturales aplicables à la industria, como sus inventos y artefactos.

La exposicion se dividirá en cuatro secciones à saber:

1ª La de primeras materias y producciones naturales en que se emplea la industria humana.

2ª La de máquinas para objetos de agricultura, fabricacion, etc., é inventos mecánicos en que la habilidad humana logra aplicar y emplear las producciones naturales.

3ª La de artefactos que denoten los resultados obtenidos por la industria humana con los productos naturales.

4ª La de escultura, modelos y arte-primeros en general, que demuestren el buen gusto é ingeniosidad de que hace alarde la industria humana.

En el vice-consulado de Inglaterra en esta plaza se facilitarán todas las noticias conducentes al que desee enviar efectos à la exposicion, remitiéndose directamente à Londres las posiciones que se hagan.—Palma 21 de marzo de 1850.—Joaquin Maximiliano Gibert.

Boletin de Comercio.

Embarcacion despachada dia 22. De Ibiza en 2 dias land S. José, de 47 toneladas, con Francisco Oliver, con ganado vacuno y mar. y 5 pasag.

Precios corrientes en el dia de hoy EFECTOS.

EFECTOS.	L.	S.	D.
Almendron	15	10	
Aceite cuartan	1	8	
Algarrobas, quintal	1	2	
Carbon de eucina, arroba	4	4	
Cebada (ordio) barcilla	8	6	
Lana en vellones, quintal			
Idem de lino, idem			
Leña, idem	4	6	
Paja, idem	8	6	
Queso, idem			
Trigo barcilla en la cuartera	14	6	
Idem idem en el muelle	15		
Xexa, idem	18		

Mercado

Habas, almud	2	6	
Aceitunas verdes, idem	3	8	
Idem negras, idem	3	4	
Frijoles, idem	3	8	
Garbanzos, idem	3	4	
Guijas, idem	2	4	
Judias blancas, idem	4		
Higos pasos libra			6

Avisos particulares.



Se vende à precio acomodado una tartana sin muelles en el modo de uso: una escala de carrocerías, y ademas dos juegos de guardapolvos, una de ellas à la inglesa. En esta daràn razon.

LIBRERÍA DE GELABERT

PLAZA DE CORT.

Se halla de venta en dicha librería un óleo que representa un Ecce-homo de ocho duros.

Cultos sagrados.

El dia 25 marzo en la iglesia de San Juan las seis y cuarto de la tarde se hará el primer ejercicio de la Esclavitud Mariana despues de un rato de oracion don Fr. del Pro. hará una plática, y se concluirá la estacion à la Virgen y una decena de rosarios.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT EDITOR RESPONSABLE.